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Liebe Freundinnen und Freunde,

aufbruch – das ist der rote faden der sich durch diesen rundbrief zieht. auf den ersten Blick 

natürlich ein optischer aufbruch: neues format, farbe und modernes layout. Hoffentlich auch 

ein inhaltlicher aufbruch des Kreisrundbriefs: eine bessere redaktionelle Begleitung, mehr 

Beteiligung von Euch Mitgliedern, vielfältigere themen. Das soll den rundbrief spannender 

machen und motivieren, selbst am rundbrief, in der Partei und im politischen raum mitzuarbeiten.  

Einen „Bildungsaufbruch für Baden-Württemberg“ hat sich die grün-rote landesregierung zum 

Ziel genommen. Bei der anstehenden Kreismitgliederversammlung möchten wir uns mit dem 

thema „Grün-rote Schulentwicklung“ auseinander setzen. Dr. Patrick Häffner (Schulleiter / 

laG Schule) steht uns als Experte zur verfügung und hilft uns eine Zwischenbilanz zu ziehen. 

Kontrovers geht es bei Bildungsthema „Demografische rendite“ hier im rundbrief zu, wir stellen 

zwei Meinungen zum thema gegenüber.

Mit der nominierung unserer Bundestagskandidaten für 2013 bricht unser Kreisverband 

mit Matthias Gastel und Jürgen Menzel auf, um vor ort für grüne Politik zu werben und für 

einen Politikwechsel im Bund zu kämpfen. Beide Kandidaten bekamen mit guten Ergebnissen 

unser vertrauen geschenkt – nun müssen sie für den Wahlkampf im nächsten Jahr für eine 

aufbruchsstimmung in Partei und umfeld sorgen, um zu einem kreativen und engagierten 

Wahlkampf zu motivieren. 

unsere Partei sorgt bei der Kür unseres Spitzenpersonals für die Bundestagwahl für einen 

basisdemokratischen aufbruch. als erste Partei in Deutschland wählen wir Grüne die 

Spitzenkandidaten in einer urabstimmung. Wenn diese Personen entsprechend unseren 

Grundsätze basisdemokratisch bestimmt werden, stärkt das unser ansehen von außen und 

sorgt für Beteiligung im inneren. Ein im kleinen Kreis ausgehandeltes Spitzenduo verursacht 

vielleicht kurzfristig weniger Wind - schadet uns aber langfristig. ob die urwahl angesichts der 

derzeitigen Kandidatinnenlage auch einen personellen aufbruch bedeutet, wird sich zeigen.

Mit grünen Grüßen

EDitorial

aNdREaS hamm
Kreisvorstand
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KontrovErS

Durch den Geburtenrückgang nimmt die Zahl der Schülerinnen 

kontinuierlich ab. Da die Kinder an den Schulen jede Menge Geld 

kosten und die landesregierung gezwungen ist,  eben dieses 

einzusparen, ist es nur logisch sich Gedanken um einen Stellenabbau 

zu machen. So sieht es an den Schulen aus. (Exemplarisch meine 

Grundschule):

•	 im letzten Schuljahr mussten wir lehrerinnen wiederholt 
zwischen zwei Klassen hin-  und herpendeln, da wir 
erkrankte Kolleginnen nicht ersetzen konnten und keinerlei 
unterstützung vom Schulamt bekamen. (Entsprechend 
schwierig war es die unterrichtsqualität zu erhalten!)

•	 Zeitweise konnten wir selbst das nicht 
mehr leisten und  zeigten filme!

•	 Schließlich lösten wir eine Klasse, wo die lehrerin über 
sechs Wochen fehlte, auf und verteilten die Kinder in 
andere Klassen.

Der landesregierung war die Problematik der Krankheitsvertretung 

klar und sie suchte eine lösung.  um eine verbesserung der 

unterrichtsversorgung zu erreichen, kommt es auch zu einer 

umschichtung des unterrichts, um Personal zu sparen. für uns  

bedeutet das jetzt ab September:

•	 Es wird keine förderstunden mehr geben, auch nicht 
für Kinder mit lese-rechtschreib-Schwäche oder 
Dyskalkulie.

•	 Es wird keine Kunst-aG mehr geben.

•	 Es wird keinen Chor mehr geben und damit 
keine auftritte mehr bei veranstaltungen.

fakt: Statt mehr Qualität brachte uns der regierungswechsel viel 

Stress und weniger Qualität. Das Problem: Die geerbten, enormen 

Schulden des landes verursachten eine unterordnung der 

Bildungsqualität und Bildungsgerechtigkeit. individuelles lernen, 

inklusion, all unsere im Koalitionsvertrag vereinbarten Ziele dürfen 

nicht dem rotstift zum opfer fallen! Es ist eine illusion, dass mensch 

all dies, also „mehr Bildung für dasselbe Geld“  (Zitat Winfried 

Kretschmann) bekommen kann. Wäre die Bildungsqualität und 

nicht der Schuldenberg im Mittelpunkt, würde es erst  eine konkrete 

Kostenkalkulation geben und einen verwirklichungsplan über die 

nächsten Jahre. Erst als zweiten Schritt würde mensch dann über 

Stellenabbau und Einsparungen nachdenken. Ein traum, oder?

jöRG FRitz  mdL
Mitglied im finanz- und Bildungsausschuss

SuSaNNE WERNER  
Grundschullehrerin aus ostfildern

und Mitglied in der laG Schule

mEiNuNG
GEFRaGt!
für zukünftige 
Schwerpunktthemen 
suchen wir autoren!

mehr auf Seite 11.

Demografische rendite i

Qualität ZuErSt
Demografische rendite ii

DaS lanD iM SPaGat

Die landesregierung und die fraktionen stehen in den kommenden 

Jahren vor der Herausforderung, den Haushalt zu sanieren und 

zugleich Spielräume für Bildungsinvestitionen zu ermöglichen. Dies 

ist umso so schwieriger, als Haushaltssanierung und Bildungsreform 

unabdingbare jedoch auseinander strebende, da gegensätzliche 

interessen abbildende vorhaben sind.

um die grundgesetzliche Schuldenbremse bis 2020 einzuhalten, 

sind rund 2,5 Milliarden strukturelles Defizit abzubauen. Der 

Kultusetat - mit 9,25 Milliarden volumen rund ein viertel des 

Gesamthaushaltes – kann hiervon nicht unberührt bleiben, ist aber 

durch die versäumnisse der alten landesregierung zusätzlich mit 

8.055 k.w.-Stellen (kw = kann-wegfallen) und einer unzureichenden 

finanzierung der Qualitätsoffensive Bildung im umfang von 256 

Millionen belastet. Gleichzeitig erfordern Bildungsreformen wie die 

Gemeinschaftsschule, inklusion, ausbau der Ganztagesschulen 

etc. mehr lehrerstellen. unter den gegebenen voraussetzungen 

ist eine Bildungsreform des „Mehr vom Gleichen“ nicht finanzierbar. 

Dies ist eine Chance. Wir sollten eine Bildungsreform des „anders 

als mehr vom Gleichen“ anstreben. Da allein durch den rückgang 

der Schülerzahlen (rund 215.000 bis 2020; GEW-Gutachten 

Klemm 08/12) und damit abnehmendem lehrerbedarf (11.427 

Stellen bis 2020) Bildungsreformen und Haushaltskonsolidierung 

nicht finanzierbar sind, arbeiten Ministerium und fraktionen 

unter Hochdruck an Konzepten der regionalen Schulentwicklung, 

des gezielteren Einsatzes von lehrern, neuen Modellen der 

Ganztagesschule und anderem mehr, um durch eine effizientere 

organisation ressourcen für die verbesserung der Qualität der 

Bildung freizubekommen. 

Die Ergebnisse der arbeit und ein Zeitplan, wann welche reformen 

finanzierbar sind, werden erst nach Erstellung dieses artikels 

in Gesprächen mit dem Ministerium und den arbeitskreisen am 

Samstag, 8. September und in den fraktionsklausuren vom 11.-

13. September vorgestellt und diskutiert. ihr könnt gewiss sein, 

dass die landesregierung und die beiden regierungsfraktionen zu 

ausgewogenen Entscheidungen kommen.
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Der neue rundbrief

nEuES KonZEPt & DESiGn

Wir freuen uns auf rückmeldungen, 

vorschläge und Beteiligung!

Der Kreisrundbrief hat seine Daseinsberechtigung als satzungsgemäße schriftliche 

Einladung zur Kreismitgliederversammlung. Doch natürlich wollen wir die Möglichkeit 

des Postversands auch anderweitig nutzen: für informationen aus dem Kreisverband, für 

Berichte der abgeordneten, aber auch für den parteiinternen Meinungsaustausch. Diese 

Chancen wollen wir nun durch vorplanung und eine bessere redaktionelle Begleitung 

nutzen. Wir hoffen, dass der Kreisrundbrief in Zukunft (wieder) interessierter gelesen 

wird, aktuellere und vielseitigere inhalte bietet und den internen austausch fördert.

DiE KErnPunKtE DES nEuEn KonZEPtS:

REdaktioNStEam Wir als redaktionsteam planen die einzelnen ausgaben vor, fragen 

texte und interviews an und legen Schwerpunkte fest. Derzeit besteht das team aus 

andreas Hamm (Kreisvorstand) und Sonja abele (Kreisgeschäftsführerin). Weitere 

Mitstreiterinnen sind gerne willkommen!

ViELFäLtiGE autoREN Wir möchten jedes Mitglied dazu ermutigen selbst artikel für 

den rundbrief einzureichen. Eine bunte Mischung aus Beiträgen kann die vielfalt von 

veranstaltungen und Projekten im Kv darstellen, aber auch die vielfalt an Meinung zu  

parteiinternen oder gesellschaftlichen Streitthemen präsentieren. Selbst ein gutes 

foto oder ein Zitat bereichern den rundbrief. Solange die texte kurz sind und pünktlich 

zum redaktionsschluss bei uns ankommen, versuchen wir sie auf unseren begrenzten 

Seiten unterzubekommen. Es hilft uns, wenn ihr frühzeitig angekündigt, dass ihr einen 

text schreiben werdet.

SchWERpuNktthEma ab der nächsten ausgabe möchten wir jeweils vorab ein 

Schwerpunktthema benennen. Diejenigen, die interessantes dazu beizutragen haben, 

fordern wir auf einen Beitrag zu verfassen. Parallel dazu werden wir artikel innerhalb 

und außerhalb des Kreisverbandes anfragen. Das Schwerpunktthema und der 

redaktionsschluss wird jeweils im E-Mail-newsletter angekündigt.

DiE KErnPunKtE DES nEuEn DESiGnS:

ViELE möGLichkEitEN Das neue format bietet nicht nur deutlich mehr Platz für inhalt, 

sondern ermöglicht so auch eine bessere und effiziente Darstellung der informationen, 

die nun beispielsweise mit mehr Bildern, Grafiken und weiterführenden links 

aufgewertet werden können. Zusammen mit einer klaren gestalterische Struktur 

erleichtert dies das lesen und führt zu einem besseren und schnelleren verständnis 

des zu übermittelnden inhalts.

pERSöNLichkEit Das ist das Gegenteil von anonymität und fester Bestandteil von 

transparenz und Demokratie. alle haben hier durch texte und Bilder die Möglichkeit am 

rundbrief mitwirken zu können und stehen dafür auch mit ihrem guten namen (und 

eventuell auch ihrem Bild).

WiRtSchaFtLichkEit trotz seiner neuen Größe und farbigkeit kann der rundbrief mit 

nur geringen Mehrkosten, die nur durch die Weiterverarbeitung entstehen, bei einer 

lokalen Druckerei in nürtingen produziert werden. 

NachhaLtiGkEit Gutes Design ist nicht nur „schön“ oder innovativ, sondern auch 

umweltfreundlich. Es ist also selbstverständlich, dass auch der neue rundbrief auf 

recyclingpapier gedruckt wird und die Wege so kurz wie möglich gehalten werden.

TexT:  Andreas Hamm (Kreisvorstand) & Fabio Schneck (Grafikdesigner)

FOTO: Rustemgurler, © iStockphoto.com



auS DEM lanDtaG auS DEM lanDtaG

„Wie weiter mit dem Euro?“ war im Juli der titel des dritten Esslinger Dialogs. Beim Esslinger 

Dialog diskutiere ich aktuelle themen mit Bürgerinnen und Experten aus der region. 

Die regionale Wirtschaft sah Bernd Haußels, stellvertretender vorstandsvorsitzender 

der Kreissparkasse, noch nicht bedroht. Die lage der Krisenländer verglich er mit der 

Privatwirtschaft: „Bei jeder insolvenz gewähren die Gläubiger dem Management eine 

atempause.“ Weil ein Staat so viele Gläubiger habe, funktioniere das nicht. „Darum 

ist der europäischen rettungsfonds ESM notwendig.“ für unseren finanzpolitischen 

Sprecher im Bundestag, Gerhard Schick MdB, geht der ESM nicht weit genug: „Die 

Bundesregierung will zwar den fiskalpakt, aber keinen altschuldentilgungsfonds, um 

die Zinslast dauerhaft zu senken und die 3,3 Billionen Euro zu sichern, für die wir schon 

in Haftung stehen. Das ist so, als würden Sie sich einen fahrradhelm aufziehen, um 

danach nur am Schreibtisch zu sitzen.“ Dr. Gerhard Pfister, volkswirtschaftler an der 

Hochschule nürtingen, räumte ein, dass ein tilgungsfonds den „teufelskreis zwischen 

Staatsverschuldung und Wirtschaftskrise aufbrechen“ könne. Er dürfe aber nicht dazu 

führen, dass die Sparanstrengungen nachließen. viele der rund 60 Gäste brachten sich 

mit Wortmeldungen ein. auch meine Position, dass die finanzmärkte stärker reguliert 

werden müssen und weniger Staatsverschuldung die abhängigkeit der Politik vom 

Die windkraftfreundliche novellierung des landesplanungsgesetzes ist auf den 

Weg gebracht. Damit ist es Städten und Gemeinden möglich, eigene Standorte für 

Windenergienutzung in ihren flächennutzungsplänen auszuweisen. im Kreis Esslingen 

ist schon einiges in Bewegung. auf dem Schurwald ist ein gemeindeübergreifender 

Windpark geplant. Wir Grüne wollen, dass sich auch die Bürgerinnen und Bürger, z. B. in 

form einer Bürgerenergiegenossenschaft daran beteiligen können. Weil es uns wichtig 

ist, die Bürgerschaft frühzeitig über die Planungen zu informieren und sie zu beteiligen, 

04 05

ESSlinGEr DialoG Zur EuroKriSE
andrea lindlohr Mdl

finanzmarkt verringern wird, fand Zustimmung. angesichts der einschneidenden 

neuen Plänen der EZB, notfalls unbegrenzt Staatsanleihen zu kaufen, können wir uns als 

Kreisverband sicher sein, dass das thema Euro uns begleiten und den bevor stehenden 

Bundestagswahlkampf prägen wird.

FOTO: Studiocasper, © iStockphoto.com

Ende Juli ist der Entwurf für ein landesglückspielgesetz in die 

anhörung gegangen. Das landesglückspielgesetz reduziert 

die Spielsucht und stärkt den Kommunen für die Belebung der 

innenstädte den rücken. für uns stehen beim thema Glücksspiel die 

sozialpolitischen und ordnungsrechtlichen vorgaben im vordergrund. 

Deshalb haben wir uns gegen eine zusätzliche Spielbank in Mannheim 

ausgesprochen und erreicht, dass die Pläne dafür jetzt vom tisch 

sind“. 

Darüber hinaus sollen beim gewerblichen Glücksspiel Maßnahmen 

zur stärkeren regulierung der Spielhallen ergriffen werden. auch in 

den Kommunen im landkreis Esslingen führen wir eine Diskussion 

darüber, wie die Spielhallen aus suchtpolitischen Gründen 

zurückgedrängt werden können. leider sind in vielen Kommunen 

Spielhallen in den letzten Jahren wie Pilze aus dem Boden gesprossen 

und haben in vielen innenstädten und Wohngebieten das Stadtbild 

geprägt“. Durch das landesglückspielgesetz besteht nun die 

Möglichkeit, diese aus suchtpräventiven Gründen zurückfahren. 

Weil der vorige bundesweite Glücksspielstaatsvertrag aus dem 

Jahre 2008 Ende 2012 auslief, wurde am 15.12.2011 ein neuer 

Glücksspielstaatsvertrag unterzeichnet. Die länder sind nun 

aufgefordert, die regelungen des Staatsvertrags in landesrecht 

umzusetzen. Baden-Württemberg hat den Gesetzentwurf nunmehr 

zur anhörung gegeben: Spielhallen werden nicht erlaubt, wenn sie 

im baulichen verbund mit weiteren Spielhallen stehen – es gilt das 

verbot der Mehrfachkonzessionen. Der Mindestabstand zwischen 

Spielhallen und der abstand von einer Spielhalle zu einer Einrichtung 

zum aufenthalt von Kindern und Jugendlichen müssen zukünftig 

mindestens 500 Meter betragen. Es ist nicht vorgesehen, dass eine 

örtliche Behörde eine kürzere Distanz ermöglicht.Wichtig war mir, 

dass das Gesetz suchtpräventive Schwerpunkte setzt. Daher ist klar 

dass der Mindestabstand zwischen Spielhallen 500 Meter beträgt 

und darüber hinaus ein Mindestabstand von 500 Meter zu Kinder- und 

Jugendeinrichtungen einzuhalten ist. Das tut auch den innenstädten 

und dem Stadtbild gut. Die Kommunen haben dadurch eine bessere 

Steuerungsmöglichkeit für die Belebung ihrer innenstädte. 

Einlasskontrollen und der abgleich mit der länderübergreifenden 

Sperrdatei werden für die Spielhallen vorgeschrieben. Die 

Spielhallenbetreiber müssen zukünftig ein Sozialkonzept vorlegen. 

Die vorgaben für das Konzept werden vom Sozialministerium 

in enger abstimmung mit Suchthilfeverbänden erarbeitet. Das 

regierungspräsidium Karlsruhe prüft das jeweilige Sozialkonzept 

und kann die Erteilung einer Erlaubnis auch verweigern. ferner 

werden anforderungen an die Werbung und ausgestaltung der 

Spielhallen (kein anreiz, keine verharmlosung, verpflichtendes 

anbringen von uhren, tageslichteinfall) festgeschrieben und eine 

Mindestsperrzeit (von 0 - 6 uhr) vorgeschrieben. 

DEr EnBW-DEal: MaPPuS, BanKEr, StEuErGElDEr
andrea lindlohr Mdl

andreas Schwarz Mdl

WinDParK auf DEM
SCHurWalD

andreas Schwarz Mdl

WinDParK auf DEM
SCHurWalD

im Herbst geht der untersuchungsausschuss zum EnBW-Deal in die letzte runde. 

Schon jetzt ist unsere arbeit ein Erfolg: Begleitet von einer bundesweit kritischen 

Berichterstattung hat der politische Druck durch Grün-rot dazu geführt, dass der 

landesrechnungshof die transaktion kritisch analysiert und die Staatsanwaltschaft die 

vorgänge strafrechtlich prüft. Sie ermittelt gegen die ehemaligen regierungsmitglieder 

Mappus, Stächele und rau sowie gegen den investmentbanker Dirk notheis (Ex-

Mitglied des CDu-landesvorstandes) wegen untreue bzw. Beihilfe dazu. Seit 

sich die Medien und die Bürgerschaft kritisch mit der regierungsweise aus der 

ära Mappus auseinandersetzen, kommt die Südwest-CDu nicht mehr aus dem 

Schleudergang: Mal verteidigen sie Mappus, mal distanzieren sie sich. Eine echte 

aufarbeitung unterbleibt. Dabei stellt das von uns grün-rot beantragte Gutachten 

des rechnungshofes dem früheren Ministerpräsidenten ein katastrophales Zeugnis 

aus: fehlende haushaltsrechtliche Grundlagen für die transaktion, Defizite bei 

unternehmensbewertung, Kaufpreisfindung und Gestaltung des Kaufvertrages, keine 

rechtzeitige Beteiligung des finanzministers, Kommunikationsmängel und mehr. Es ist 

klar, dass der rückkauf zum Preis von 4,7 Mrd. Euro einem Deal unter Kumpels glich. 

niemand hat die interessen der Steuerzahlerinnen vertreten. Wir sind darüber hinaus 

davon überzeugt, dass der Kaufpreis deutlich überhöht war. Zum genauen Wert gibt 

es noch keine abschließende Bewertung in den Gutachten, die wir in den nächsten 

Sitzungen des untersuchungsausschusses unter die lupe nehmen. Eine Entscheidung 

wird – vielleicht erst 2014 – vor dem Schiedsgericht der internationalen Handelskammer 

in Paris fallen. Die Klage der landesregierung wird seit dem 6. September verhandelt 

und läuft vermutlich auf einen vergleich hinaus, der einen teil der Steuergelder wieder 

zurückbringen soll. Wir Grüne im landtag wollen alle vorgänge um den EnBW-Deal 

restlos aufklären, um mit dem System Mappus aufzuräumen und den aufbruch in 

Baden-Württemberg weiter voranzubringen.

gab es eine informationsveranstaltung beim ov Schurwald im Bürgerhaus Hohengehren. 

Den vielen interessierten Bürgerinnen und Bürgern konnte ich zunächst einen Überblick 

geben über die vorhaben der landesregierung und den derzeitigen Planungsstand. 

auch machte ich deutlich, welche Zonen für Windkraftnutzung vollständig tabu 

sind,  z .B. naturschutzgebiete, und welche eingeschränkt nutzbar sind, z.B. 

landschaftsschutzgebiete. Zum konkreten vorhaben auf dem Schurwald machten 

die referenten Wolfgang lotz (technischer Geschäftsführer Stadtwerke Esslingen) 

und Heiko thier (Projektentwicklung, EnBW Erneuerbare Energien GmbH) deutlich, 

dass ein langer atem für die Errichtung von Windkraftanlagen erforderlich ist. von 

der Standortprüfung über die flächensicherung, die Projektentwicklung, den Bau und 

die inbetriebnahme sowie den eigentlichen Betrieb vergehen mehrere Jahre. Jürgen 

Menzel, Stadt- und Kreisrat in Esslingen und seit kurzem Bundestagskandidat für den 

Wahlkreis Esslingen, zeigte Möglichkeiten einer Beteiligung an den Windkraftanlagen 

auf.  aus dem Publikum wurden in der anschließenden Diskussion viel Zustimmung zur 

Energiewende, aber auch verschiedene Befürchtungen hinsichtlich „verspargelung“ oder 

„umzingelung“ durch Windkraftanlagen geäußert. auch diffuse ängste hinsichtlich 

des sogenannten infraschalls und sehr hohe Zahlen zu geplanten Windkraftanlagen 

in Baden-Württemberg zeigten die teilweise verunsicherung verschiedener teilnehmer 

auf. Martin König, Bürgermeister von Baltmannsweiler, schilderte die kommunale Sicht. 

Mit den möglichen Windkraftanlagen wird sich der Schurwald in einigen Bereichen 

verändern. Dass dies im Konsens mit der Bürgerschaft erfolgt, wird in den anstehenden 

Planungsprozessen weitere Diskussionen, Überzeugungsarbeit und Bürgerengagement 

erfordern.  FO
TO

: F
ab

io 
Sc

hn
ec

k

FOTO: Benjamin Hechler



intErviEWauS DEM lanDtaG

fragen an fritz Kuhn MdB

Mir GEHt‘S uM StuttGart

liEBEr fritZ, Du HaSt alS GrÜnES GrÜnDunGSMitGliED SCHon 

viElE PolitiSCHE ErfaHrunGEn in lanD unD BunD GESaMMElt 

unD in PartEi unD fraKtionEn viEl BEWEGt. WaS rEiZt DiCH nun 

aM aMt DES oBErBÜrGErMEiStErS von StuttGart ?

Stuttgart ist für mich Heimat, lange habe ich hier als 

landtagsabgeordneter und später fraktionsvorsitzender gelebt. ich 

habe hier meine frau Waltraud kennen gelernt, unsere beiden Söhne 

sind hier geboren. in Baden-Württemberg hat sich in den letzten 

Jahren einiges getan, mit der Bürgerbewegung um S21 sind die 

Stuttgarterinnen und Stuttgarter bundesweit als bürgerschaftlich 

engagiert und kreativ bekannt. Diese Stadt möchte ich gerne 

gemeinsam mit den Bürgerinnen und Bürgern politisch führen.

DaS StuttGartEr oB-aMt Gilt alS DaS ZWEitWiCHtiGStE in 

BaDEn-WÜrttEMBErG – WElCHE BEDEutunG Hat DiESE WaHl vor 

DEM HintErGrunD EinEr GrÜn-rotEn lanDESrEGiErunG ?

Die CDu Stuttgart ist in die oberbürgermeisterwahl mit einem 

sogenannt „unabhängigen“ Kandidaten gestartet. Sebastian turner 

verfügt seit Jahren über beste Kontakte in die CDu. Gleichzeitig ist 

seine nominierung ein Beweis, dass die CDu nicht in der lage ist, 

einen eigenen Kandidaten zu finden, der eine Großstadt von sich 

überzeugen könnte. Wir können davon ausgehen, dass genau wie bei 

der volksabstimmung, die CDu diese oB-Wahl als reconquista gegen 

den grün-roten Erfolg sehen wird. Die CDu hat in vergangenen Wahlen 

immer darauf hingewiesen, dass Politik aus einem Guss besser bei 

„gleichfarbigen“ Spitzen in Stadt und land möglich ist. Das wollen wir 

jetzt auch!

unS iM Kv ESSlinGEn intErESSiErt ES natÜrliCH, WaS 

Ein GrÜnEr oB in StuttGart fÜr DEn lanDKrEiS ESSlinGEn  

unD DiE GanZE rEGion StuttGart BEDEutEt ?

in meinem Programm ist das thema „Stadt am fluss“ zentral, für 

Stuttgarterinnen und Stuttgarter ist der neckar seltsam abwesend. 

nur wenige Ecken laden wirklich zum verweilen ein. Esslingen ist 

da weiter, so gibt es mitten im Gewerbegebiet einfache aber schön 

angelegte Zugänge zum Wasser. Stuttgart könnte bei dem thema 

von Esslingen lernen. Über den Kessel hinaus teilen wir uns in der 

region viele Herausforderungen. Wer in Stuttgart keine bezahlbare 

Wohnung findet, zieht nach ludwigsburg oder Esslingen. Das zieht 

verkehr nach sich. Stuttgart baut gerade zwei große unnütze 

Einkaufszentren, die nur wieder Kaufkraft aus der region abziehen, in 

den Mittelzentren für ladensterben sorgen und wieder mehr verkehr 

in die belastete Stuttgarter innenstadt ziehen. auf der anderen Seite 

ist in Stuttgart kaum Platz, um dem Gewerbe attraktive Grundstücke 

zur verfügung zu stellen. Das könnte wirtschaftlich ein richtiges 

Problem werden. Mit der region müsste über ein interkommunales 

Gewerbegebiet gesprochen werden. Schlussendlich werden die 

Bauarbeiten um Stuttgart 21 und damit verbundenen jahrelangen 

Herausforderungen für den verkehrsknoten uns alle gleich 

beschäftigen. und was passiert, wenn das Ding erstmal fertig ist, 

können wir heute noch gar nicht absehen. Es gibt genug themen, 

die Stadt und region gemeinsam betreffen, Stuttgart muss endlich in 

seine verantwortungsvolle rolle hereinwachsen – das wurde in den 

vergangenen Jahren vernachlässigt.

unD WiE KönnEn GrÜnE unD SyMPatHiSantEn 

auS DEM lanDKrEiS ESSlinGEn DiCH in DEinEM 

WaHlKaMPf untErStÜtZEn ?

Der Wahlkampf ist nicht umsonst, und die CDu gibt dafür unmengen 

Geld aus. Wir können viel mit unserem engagierten team und den 

vielen aktiven Grünen wettmachen, doch freuen wir uns natürlich 

auf jede Spende. Das kann je nach Portemonnaie eine SMS Spende 

oder reguläre Spende sein. Dann gibt es auch noch die Möglichkeit 

ein Großflächenplakat zu spenden. Die Esslinger könnten da die 

Stuttgarter neckarvororte unterstützen. 

alle infos auf meiner Homepage: www.fritz-kuhn-ins-rathaus.de

QR-COde zur Homepage.
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DEr DirEKtE DraHt
landtagsabgeordnete aus dem Kreis Esslingen

andrea lindlohr Mdl

BESSErE untErBrinGunG
fÜr flÜCHtlinGE

Grün-rot will die humanitären Bedingungen von flüchtlingen verbessern - und nicht 

nur wir: Der ökumenische freundeskreis asyl war mit diesem anliegen auf die Kreisräte 

zugegangen. im august besuchten unsere Kreisrätin Grete Schick-Häberle und ich die 

Gemeinschaftsunterkunft für flüchtlinge in der Esslinger rennstraße und sprachen mit 

den asylbewerbern - Eßlinger und Stuttgarter Zeitung berichteten. 

unser grünes Ziel ist, dass flüchtlinge schneller ein eigenständiges und 

selbstbestimmtes leben führen können. Dazu hat das integrationsministerium 

Eckpunkte zur novelle des flüchtlingsaufnahmegesetzes vorgelegt, die mit den Kreisen 

und den sozialen trägern erarbeitet wurden. Diese diskutierten wir mit vertretern 

des landkreises, der aWo als Betreiberin der unterkunft und Brunhilde Burgmann als 

Sprecherin des ökumenischen freundeskreis asyl. alle begrüßten, dass die bisher vom 

land vorgegebenen 4,5 Quadratmeter Wohnfläche pro flüchtling angehoben werden 

sollen. auch können die flüchtlinge nach einer verfügung des integrationsministeriums 

nun früher in eigene Wohnungen ziehen. für den landkreis und die Gemeinden ist 

dies eine Herausforderung: Die flüchtlingszahlen steigen an, auch wegen des 

Bürgerkriegs in Syrien. unsere Gemeinden im Kreis stellen aber bereits jetzt zu 

wenig Wohnungen für die anschlussunterbringung zur verfügung. Das sollten wir in 

den Gemeinderäten auch ansprechen. und auch der Kreis wird mehr Platz benötigen, 

wenn wir von landesseite endlich den flüchtlingen und ihren familien mehr Wohnraum 

pro Mensch bereitstellen wollen.

FOTO: Andreas Fritz

WiNFRiEd kREtSchmaNN mdL
Ministerpräsident Baden-Württemberg

WahLkREiS: nürtingen (9)

www.winfried-kretschmann.de

tELEFoN LaNdtaG: (0711) - 2063-642 
Fax LaNdtaG: (0711) - 2063-14642   
E-maiL: winfried.kretschmann@gruene.landtag-bw.de 

aNdREa LiNdLohR mdL
Stellv. fraktionsvorsitzende

tELEFoN LaNdtaG: (0711) - 2063-657 
Fax LaNdtaG: (0711) - 2063-14657   
tELEFoN WahLkREiS: (0711) - 933 460 19    
E-maiL: andrea.lindlohr@gruene.landtag-bw.de 

WahLkREiSbÜRo: Bahnhofstraße 31, 73728 Esslingen
bÜRozEitEN: Mo 9 - 12 uhr,  Di 9 - 19 uhr, fr 9 - 11 uhr

thEmEN: Wirtschaft, Bauen, Wohnen
WahLkREiS: Esslingen (7)

www.andrea-lindlohr.de

aNdREaS SchWaRz mdL
Stellv. fraktionsvorsitzender

thEmEN: verkehr, infrastruktur, Kommunen
WahLkREiS: Kirchheim (8)

www.andreas-schwarz.net

tELEFoN LaNdtaG: (0711) - 2063-648 
Fax LaNdtaG: (0711) - 2063-14648   
tELEFoN WahLkREiS: (07021) - 931 70 40
E-maiL: andreas.schwarz@gruene.landtag-bw.de 

WahLkREiSbÜRo: Postplatz 7, 73230 Kirchheim
bÜRozEitEN: Mo 14 - 17 uhr,  Do, fr 9 - 12 uhr

die FRAGen STellTe:  Andreas Hamm, Kreisvorstand
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auS DEM KrEiS

in Kreistag und Kirchheimer Gemeinderat

ManDatE nEu BESEtZt

Was bringt den vorsitzenden der industrie- und 

Wirtschaftsvereinigung mit einer grünen Politikerin zusammen? auf 

den ersten Blick mögen beide Positionen nicht miteinander vereinbar 

zu sein. Die ökonomie auf der einen Seite, die ökologie auf der 

anderen. Zwei Kontrahenten des 21. Jahrhunderts. Dass dem nicht 

so sein muss, das zeigte sich am Mittwochabend. 

Kerstin andreae hatte sich als stellvertretende fraktionsvorsitzende 

der Grünen im Bundestag zu einer Diskussion mit Carlheinz Weitmann 

im Bürgersaal der Echterdinger Zehntscheuer eingefunden. Weitmann 

selbst ist Geschäftsführer der firma WEKo in Echterdingen und 

kann als vorsitzender der industrie- und Wirtschaftsvereinigung in 

leinfelden-Echterdingen den Standpunkt des Mittelstandes in vollem 

Maße vertreten. Der rote Sessel passte nicht zum Konzept der Grünen 

fraktion, aber die themen des abends trafen den nerv der Zeit. Denn 

unter der Überschrift „nachhaltig und erfolgreich – Grüne Konzepte 

für die Wirtschaft“ sollte ein Konsens erarbeitet werden, wie grüne 

Konzepte in die ökonomie – vorwiegend in mittelständischen 

unternehmen – integriert werden können. andreae machte deutlich, 

dass ihre fraktion den Wettbewerb als gutes instrument einordnet, 

die Prämisse, dass der verbraucher in vollem Maße informiert ist, 

aber nicht gewährleistet werden kann. 

an diesem Punkt setze die Politik an. Grenzsetzung sei die 

ausschlaggebende Maßnahme, sagte andreae. Denn: „Der Markt ist 

auf ökologischem auge blind für die Begrenztheit der ressourcen“, 

sagte die Politikerin, die seit 2002 im Bundestag arbeitet und seit 

fünf Jahren wirtschaftspolitische Sprecherin der Grünen ist. ihre 

aussage, dass es zu einer „transformation der Wirtschaft“ kommen 

muss, um eine ressourcen schonende Zukunft gewährleisten zu 

können, unterstreicht die ökologische linie ihrer Partei. Carlheinz 

Weitmann widersprach nicht. Er hatte sich zwar als armen tropf 

bezeichnet, da er kein Parteikonzept im Hintergrund habe, setzte 

das nachhaltige Wirtschaften aber auch auf die aufgabenliste von 

unternehmen. „Wir dürfen keine verbrannte Erde hinterlassen“, so 

das Credo des Echterdinger firmenchefs. Weitmann konnte in der 

Diskussion die Bedeutung des Mittelstandes, insbesondere der 

familienbetriebe, deutlich machen. Die Kontrahenten waren sich 

einig, dass in diesem Sinn die Bürokratie abgebaut werden müsse, 

um den Mittelstand zu entlasten. Entlastend könne gleichermaßen 

sein, dass der Gewinn in unternehmen verbleibe und eine andere 

versteuerung umgesetzt werden würde, fügte Weitmann hinzu. 

Ein entsprechendes Konzept soll nach aussagen von andreae von 

der Grünen Bundestagsfraktion entwickelt werden. Die frage, wie 

der Mindestlohn umgesetzt werden kann, beantwortete andreae 

knapp: „finden wir unseren frieden mit dem Mindestlohn“, lautete 

ihre Meinung dazu. Weitmann stellte aber die Einstellung der 

Gesellschaft entgegen. Denn ein Mindestlohn würde vorsehen, 

Kerstin andreae MdB diskutierte mit unternehmer Carlheinz Weitmann

DEr MarKt iSt öKoloGiSCH BlinD

TexT:  nancy Thilo, mit freundlicher Genehmigung 
 der Filder-Zeitung

Veranstaltungsplakat vom 4. Juli 2012
GeSTAlTunG: Fabio Schneck

Der filderdialog war für alle Beteiligten neu: Er wurde freiwillig vor das gesetzlich 

vorgeschriebene verfahren gestellt und hätte deshalb ergiebiger sein können als die 

Schlichtung in Stuttgart, die erst nach der Baugenehmigung stattfand.

ich hatte gedacht, die Deutsche Bahn nutzt den Dialog mit den Bürgerinnen, um endlich 

ihre eigenen verkehrlichen Überlegungen zu ändern: Einsparungen auf den fildern, um 

die Gäubahn leistungsfähig an den tiefbahnhof in Stuttgart  anschließen zu können, 

keine Behelligung der S-Bahn in leinfelden-Echterdingen sondern nutzung einer 

anderen Bestandsstrecke am neckar entlang. Stattdessen konnte sich die Bahn nicht 

lösen von den unbezahlbaren politischen vorgaben. Die umsteige-freie anbindung 

des flughafens stand im vordergrund, obwohl weder durch Zahlen belegbar, noch 

vom filderdialog gewollt. Krampfhaft hielten die unwichtigsten Projektpartner, region 

und flughafen, an überholten vorgaben fest. Die Bahn selbst hatte den verschobenen 

filderbahnhofnicht in der Schublade und will bis zur oktober-Sitzung des sogenannten 

lenkungskreises gucken, ob das technisch machbar ist. Erst dann ist der fünfstöckige 

nahverkehr auf der Gäubahn - eine Chance bleibt

faZit filDErDialoG

autoREN
GESucht!
Hier können und sollen 
texte, Berichte, fotos 
und Meinungen aus 
Euren ortsverbänden 
stehen!

iNGRid GRiSchtSchENko  
vorsitzende Grüne fraktion regionalparlament

Gemeinderätin in leinfelden-Echterdingen
Mitglied der Spurgruppe

tiefbahnhof unter der Messe vom tisch. Eine grundsätzliche Korrektur fand nicht statt. 

Die mehrheitliche auffassung, ein funktionierender nahverkehr jeden tag sei wichtiger 

als zweimal im Jahr zum Billigflieger fahren zu können wurde nicht aufgegriffen. noch 

untersucht werden soll die künftige nutzung der Gäubahn für den nahverkehr – 

vielleicht eine Chance. 

Was bleibt: Die Möglichkeit, wenn‘s keiner zahlen will, es bleiben zu lassen. und: 

Bürgerbeteiligung wird ein Experimentierfeld bleiben und wird auch nicht immer 

gelingen.

auS DEM KrEiS

dass Produkte und Dienstleistungen nicht weiter verbilligtwerden 

könnten, so Weitmann. fotovoltaik, die Zukunft der Elektro-Mobilität 

und die gegenwärtige finanzkrise in der Europäischen union wurden 

diskutiert. Ein Patentrezept gibt es offenbar für keines dieser 

Probleme – auch nicht an diesem abend. 

in der Kreistagsfraktion von Bündnis 90/die Grünen wird es im Juli einen Wechsel 

geben. Sabine Bur am orde-Käß aus Kirchheim unter teck scheidet auf eigenen Wunsch 

aus dem Kreistag aus, da ein wichtiger Grund bei ihr vorliegt. Sie möchte sich künftig 

ganz auf ihre arbeit als fraktionsvorsitzende der Grünen im Kirchheimer Gemeinderat 

konzentrieren. für sie rückt keti kalarrytou aus filderstadt in den Kreistag nach. 

aus der Gemeinderatsfraktion der Grünen in Kirchheim scheidet Michael Holz ebenfalls 

im Juli aus. Er ist beruflich sehr stark in anspruch genommen und kann auf Grund seiner 

vielen beruflichen abendtermine nicht mehr regelmäßig an den Gemeinderatssitzungen 

teilnehmen. manfred machoczek rückt für ihn nach, da die erste nachrückerin Julia Epp 

nicht mehr in Kirchheim wohnt.

GRÜNES 
tRaiNEEpRoGRamm

auch in diesem jahr bietet der bundesverband 
in kooperation mit den Landesverbänden ein 

traineeprogramm an. 

Es bietet 20 jungen Männern und frauen die Möglichkeit, politisches 

Handwerkszeug zu erlernen. Bewerben kann sich jede und jeder 

zwischen 18 und 35 Jahren. Die Bewerberinnen und Bewerber sollten 

vor allem interesse an grüner Politik und eine Projektidee zum 

Bundestagswahlkampf 2013 mitbringen.

alle infos und unterlagen unter:
http://gruenlink.de/b2p

bewerbungsschluss ist der 7. oktober 2012

„egal, welche Partei die Bundestagswahl 
im nächsten Jahr gewinnen wird, eine 

einkommenssteuererhöhung wird kommen.“

Eine Prognose konnte andreae trotzdem noch geben: „Egal, welche 

Partei die Bundestagswahl im nächsten Jahr gewinnen wird, eine 

Einkommenssteuererhöhung wird kommen“, sagte sie. ob sich dies 

bewahrheitet, wird sich noch zeigen. Eines steht auf jeden fall nach 

diesem abend fest: Einen Konsens kann es geben – auch zwischen 

grüner Politik und mittelständischer Wirtschaft.
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KrEiSvorStanD

liebe freundinnen und freunde, 

der Jahresabschluss für das Jahr 2011 ist anfang Juni erstellt und damit auch das 

Geschäftsjahr für den Kreisverband Esslingen geschlossen worden. in dieser Zeit habt 

ihr auch alle Eure Spendenbescheinigungen erhalten. für das Jahr 2011 sind daher 

keine änderungen bzw. nachträge mehr möglich. allerdings könnten z.B. vergessene 

auslagen oder Spesenabrechnungen (wie in Einzelfällen schon nachgefragt) in diesem 

Jahr nochmals eingereicht werden. Diese sind also nicht verloren. ich muss in diesem 

Zusammenhang nochmals deutlich erklären und auch um verständnis bitten, dass 

alle ihre Spendenbescheinigungen erst erhalten, wenn das Geschäftsjahr insgesamt 

abgeschlossen ist (dieses Jahr leider wieder sehr spät). von daher ist das ständige 

Bemühen zu sehen, dass die Buchungen der ortskassen und Spesenabrechnungen noch 

frühzeitiger erfolgen und wir dies ständig optimieren wollen. Diesbezüglich werden wir 

noch auf die ortskassiererinnen zukommen. 

Der Jahresabschluss 2011 ist gekennzeichnet insbesondere auf der ausgabenseite 

durch die „zwei“ Wahlkämpfe, der landtagswahl und dem volksentscheid zu Stuttgart 

21. Die Sachausgaben für den landtagswahlkampf betrugen für den Kreisverband 

ca. 29.532 Eur. (insgesamt betrugen im abschluss die ausgaben 72.479 Eur, da die 

ortsverbände in der Summe  weitere 42.947 Eur für die landtagswahl ausgaben). Die 

tatsächlichen ausgaben für die landtagswahl sind für den Kv noch höher (ca. 38.000 

Eur), da verschiedene ausgaben wie z.B. Briefversendungen (weiße flecken, Erstwähler 

etc.) bei anderen verschiedenen ausgabenkonten der allgemeinen politischen arbeit 

verbucht wurden. Die ausgaben für den volksentscheid „Ja zum ausstieg“ waren für 

den Kreisverband ohne ortsverbände ca. 7.000 Eur einschließlich anzeigen bis hin zu 

Jahresabschluss 2011

rECHEnSCHaftSBEriCHt

Die Basis wählt die Spitze

GrÜnE urWaHl iM oKtoBEr

KrEiSvorStanD

Der länderrat vom 2. September 2012 in Berlin hat beschlossen, 

eine urwahl zur Benennung von zwei Spitzenkandidatinnen für 

die Bundestagswahl 2013 durchzuführen. als Kreisverband ist 

es unsere aufgabe, die Mitglieder über den ablauf der urwahl zu 

informieren. Mitglieder, die keine unterlagen erhalten, mögen sich 

bitte umgehend im urwahlbüro (E-Mail: urwahl@gruene.de) melden!

DiE fraGE DEr urWaHl lautEt:  

Welche zwei personen aus der folgenden Liste sollen 
Spitzenkandidatinnen von bündnis 90 / die Grünen zur 
bundestagswahl 2013 sein ? 

auf den urwahlunterlagen folgen dann die namen der bis zum 

Bewerbungsschluss eingegangenen Bewerberinnen. Bei dieser 

urwahl kann jedes Mitglied bis zu zwei Stimmen vergeben. Dabei 

dürfen nicht zwei Stimmen auf zwei männliche Bewerber entfallen 

und nicht beide Stimmen auf eine Person vereint werden. alternativ 

kann insgesamt mit nEin oder EntHaltunG gestimmt werden.

Zuschüssen an örtliche initiativen sowie an das landesweite Koordinationsbüro. Die 

ausgabenrechnung weist in 2011 für den Kv 128.234 Eur aus (ovs insgesamt 91.056 

Eur), die Einnahmeseite dagegen 112.309 Eur aus (ovs insgesamt 82.206 Eur) aus. 

Dass die ausgaben die Einnahmen in einem solchen Wahljahr übersteigen war ein Stück 

weit einkalkuliert und wurde auch mit drei abgeordneten „belohnt“. in den Einnahmen 

sind natürlich eine vielzahl von Spenden von Einzelpersonen und Mitgliedern, unseren 

abgeordneten und insbesondere auch von unseren Kreisrätinnen und Kreisräten, die 

mehrmals in 2011 gespendet haben, enthalten. allen sei hier schon an dieser Stelle 

herzlich gedankt. 

Seit Mai läuft im auftrag des Kreisvorstandes eine fragebogenaktion des Kreisbüros an 

alle Mitglieder, deren Beitrag unter der vereinbarten Mindesthöhe von 16 Eur mtl. liegt. 

in einer art Selbstüberprüfung soll dabei der eigene Mitgliedsbeitrag überprüft werden. 

Dies führte natürlich auch zu dem ein oder anderen ärger. Die aktion ist insgesamt doch 

als positiv zu betrachten, viele Mitglieder haben ihre Beiträge angepasst. Wir bitten auch 

hierbei um Euer verständnis, denn letztlich kommt dies den eigenen ortsverbänden 

und ihrer politischen arbeit zugute. Der rechenschaftsbericht (Bilanz) wird auf der 

Kreismitgliederversammlung nochmals in den Zahlen erläutert. Gleichzeitig wird auf der 

KMv auch der Bericht der Kassenprüfung mit der vorgesehenen Entlastung stattfinden.

Mit grünen Grüßen

hermann Sommer
Kreisschatzmeister

hERmaNN SommER  
Kreisschatzmeister

fraGEn & antWortEn Zur urWaHl:

www.gruene.de/urwahl

DEr ZEitPlan fÜr DiE urWaHl:

bis 10. Sep. 2012  Stichtag für die Ermittlung der
 stimmberechtigten Mitglieder  

10. - 16. Sep. 2012 Bewerbungsphase

17. Sep. 2012  veröffentlichung der Bewerbungen

ab 18. Sep. 2012  vorstellung der Bewerberinnen 
 in der Partei

ab 08. okt. 2012  versendung der urwahlunterlagen

30. okt. 2012  Einsendeschluss für die urwahlunterlagen

04. - 09. nov. 2012  auszählung der Stimmzettel

vorSCHau

diE ENERGiEWENdE
im kreis Esslingen

Wo im Kreisgebiet ist über neue anlagen zu berichten, die im Zuge 
der Energiewende enstehen oder entstanden sind?  Wie steht es um 
Pro und Contra beispielsweise einer Biogasanlage bei nürtingen? 
Was ist in den Kommunen entschieden worden zur neuvergabe der 
Konzessionsverträge für Strom und Gas?  und warum? 

Die nächste rundbriefausgabe soll sich um solche fragen drehen. Wer 
dazu einen Beitrag liefern möchte, den bittet das redaktionsteam 
um eine kurze nachricht (E-Mail: mail@gruene-es.de). 

Redaktionsschluss ist am 16. oktober 2012

FOTO: no_limit_pictures, © iStockphoto.com

auf zwei gut besuchten nominierungsversammlungen haben wir als Kreisverband 

die Weichen für die Bundestagswahl 2013 gestellt. trotz ähnlichem Profil als 

lokalverwurzelte Gemeinderäte, Kreisräte und lang jährig in der Partei aktive, setzen 

die beiden Kandidaten inhaltlich auf unterschiedliche themen.  So bezeichnete sich 

Matthias Gastel (41, filderstadt) als „grüner verkehrspolitiker von den fildern, 

der sich mit flughafen und filderbahnhof intensiv auseinandersetzen musste.“ 

als zweiten Schwerpunkt hat unser Kandidat im Wahlkreis nürtingen die Sozial- 

und arbeitsmarktpolitik – mit jahrelanger beruflicher Erfahrung als inhaber einer 

Zeitarbeitsfirma. auf der nominierungsversammlung mit 65 Stimmberechtigten setzte 

sich Matthias (42 Stimmen)  im ersten Wahlgang gegen ulrike Baumgärtner (22) und 

Maria rapp (2) durch. Jürgen Menzel (48, Esslingen) gilt dagegen als ausgewiesener 

Energieexperte und bearbeitet dieses thema sowohl beruflich als auch politisch seit 

Jahren mit unterschiedlichen Schwerpunkten: Energieberatung, ökostromkampagne, 

grüner Konzessionsvertrag, rekommunalisierung, nEv. inzwischen kann unser 

Kandidat im Wahlkreis Esslingen Beruf und Politik als parlamentarischer Berater 

im landtag verbinden. als einziger Bewerber wurde Jürgen mit 54 Stimmen bei 59 

Stimmberechtigten nominiert. Beide Kandidaten möchten sich auf der lDK um einen 

aussichtsreichen listenplatz bewerben, stimmen aber mit dem Kreisvorstand überein, 

dass eine Kandidatur um den gleichen listenplatz sinnlos ist. Die beiden Kandidaten 

wollen sich untereinander über die reihenfolge ihres antretens absprechen.

TexT:  Andreas Hamm, Kreisvorstand

FOTO: Andreas Hamm

Die Kandidaten zur Bundestagswahl 2013

noMiniErunGEn

Matthias Gastel und Jürgen Menzel
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oRtSVERbäNdE im kREiS
oV aichtaL  / NEckaRtaL   www.gruene-aichtal.de
Dr. med. tilman Eberle, landhausweg 9, 72631 aichtal
tEL: (07127) - 95 34 72   E-maiL: tilman.eberle@web.de

oV aichWaLd   www.gruene-aichwald.de
Hans-Jürgen Bechtel-Ebach, Silcherstraße 23, 73773 aichwald
tEL: (0175) - 97 65 180   E-maiL: hjbechtel@gmx.de

oV ESSLiNGEN   www.gruene-esslingen.de
Helmut Müller-Werner, Maienwalterstraße 22, 73733 Esslingen
tEL: (0711) - 84 24 89   E-maiL: info@gruene-esslingen.de

oV FiLdERStadt   www.gruene-filderstadt.de
armin Stickler, talstraße 46, 70794 filderstadt
tEL: (0711) - 70 16 18   E-maiL:  armin.stickler@gmx.de

oV kiRchhEim   www.gruene-kirchheim-teck.de
anja Hezinger, im Doschle 29, 73230 Kirchheim
tEL: (07021) -  73 56 76   E-maiL: ahezinger@web.de

oV LEiNFELdEN-EchtERdiNGEN   www.gruene-le.de
Eva Barth-rapp, Hinterhofstraße 45, 70771 leinfelden-Echterdingen
tEL: (0711) - 75 45 80 7   E-maiL: eva.barth-rapp@t-online.de

oV NEckaR-FiLS   
Burkhard Hein, Max-Eyth-Straße 27, 73249 Wernau
tEL: (07153) - 31 90 4   E-maiL: burkhard.hein@t-online.de

oV NEuFFENER taL   
Gerhard tögel, Eichenstraße 35, 72639 neuffen
tEL: (07025) - 44 12   E-maiL: gerd.toegel@web.de

oV NÜRtiNGEN   www.gruene-nuertingen.de
Jochen Braunmüller, auf dem Steinenberg 18, 72622 nürtingen
tEL: (07022) - 30 60 64 6   E-maiL: ov@gruene-nuertingen.de

oV oStFiLdERN   www.gruene-ostfildern.de
Susanne Werner, lenzhalde 41, 73760 ostfildern
tEL: (07158) - 44 17 E-maiL: susanneofi@aol.com

oV SchuRWaLd   www.gruene-schurwald.de
Karl-Ernst Kreutter, reußensteinweg 5, 73269 Hochdorf
tEL: (07153) - 59 58 1   E-maiL: kreutter@gruene-schurwald.de  

oV WENdLiNGEN   www.gruene-wendlingen.de
Hermann Sommer, Burggartenstraße 110, 73240 Wendlingen
tEL: (07024) - 33 30   E-maiL: gruene-wendlingen@web.de   

oV WoLFSchLuGEN   
Gabriela Wiesmann, lindengrabenstraße 1, 72649 Wolfschlugen
tEL: (07022) - 52 90 2   E-maiL: gabriela.wiesmann@gmx.de

kREiSVERbaNd ESSLiNGEN
Sonja abele, Plochinger Strasse 8, 72622 nürtingen

bÜRozEitEN: Mo, Di, Do 9 - 12 uhr,  Di 13 - 15 uhr 
tEL: (07022) - 35 85 1   Fax: (07022) - 93 15 09
E-maiL: mail@gruene.de   WEb: www.grune-es.de

KontaKtE KrEiSMitGliEDErvErSaMMlunG (KMv)

WEitErE tErMinE
mo, 03. September 
ab 8 uhr

bÜRGERSpREchtaG iN kiRchhEim
andreas Schwarz Mdl

Grünes Büro, Postplatz 7, 
73230 Kirchheim u. t.

Sa, 08. September 
10 uhr

GRÜNE im GESpRäch fußgängerzone, Marktstr. 18, 
73230 Kirchheim u. t. 

Sa, 08. September 
14 uhr

mit dEN GRÜNEN iNS bLauE
Kommunalpol. fahrradtour mit andreas 
Schwarz Mdl und der Gemeinderatsfraktion

rathaus, Marktstr. 14, 
73230 Kirchheim u. t. 

do, 20. September 
19 uhr

bERichtE auS dEm LaNdtaG 
andreas Schwarz Mdl

Grünes Büro, Postplatz 7, 
73230 Kirchheim u. t.

do, 20. September 
19 uhr

WiE SoLLEN uNSERE kiNdER moRGEN iN 
NEuhauSEN LERNEN?
u. a. mit andrea lindlohr Mdl

ostertagshof, Bäderstr. 1, 
73765 neuhausen

di, 16. oktober 
19 uhr

GRÜNEN-tREFF: 
WiNdkRaFt auF dEm SchuRWaLd
andrea lindlohr Mdl

Wahlkreisbüro, Bahnhofstr. 31, 
73728 Esslingen

di, 16. oktober REdaktioNSSchLuSS Kreisrundbrief

mo, 29. oktober bÜRGERSpREchtaG iN kiRchhEim
andreas Schwarz Mdl

Grünes Büro, Postplatz 7, 
73230 Kirchheim u. t.

mo, 29. oktober 
17 uhr

bÜRGERSpREchStuNdE iN ESSLiNGEN
andrea lindlohr Mdl

Wahlkreisbüro, Bahnhofstr. 31, 
73728 Esslingen

di, 30. oktober EiNSENdESchLuSS der urwahlunterlagen

di, 13. November 
19.30

kREiSmitGLiEdERVERSammLuNG (kmV) 
mit Winfried Kretschmann Mdl

voraussichtl. in Plochingen

16. - 18. November 
freitag bis Sonntag

buNdESdELEGiERtENkoNFERENz (bdk) Kongresszentrum, theodor-
Heuss-Platz,  30175 Hannover

30. Nov. - 02. dezember 
freitag bis Sonntag

LaNdESdELEGiERtENkoNFERENz (Ldk) Kongresshalle, ida-Ehre-Platz, 
71032 Böblingen

do, 27. September 2012 - 19.30 uhr
im Schlemmertöpfle, an der akademie 4, 73760 ostfildern

top 1  Begrüßung

top 2 Grün-rote Schulentwicklung mit Dr. Patrick Häffner (Schulleiter / 

 laG Schule), andrea lindlohr Mdl, andreas Schwarz Mdl

top 3 Kassenbericht 2011

top 4 Bericht der rechnungsprüfer und Entlastung des Kreiskassierer

top 5  Wahl der Delegierten zur Bundesdelegiertenkonferenz (BDK)

top 6  Wahl des Kreisschiedsgerichts

top 7  information zur urwahl der Spitzenkandidaten

top 8  Bericht aus dem landtag

top 9  verschiedenes


